

## **COLLECTIVITÉS (COMMUNES ET INTERCO) ENTRE 10 000 ET 20 000 HABITANTS**



**Mairie du RELECQ-KERHOUON**

**EKO'LAB – Concertation citoyenne**



La démarche s'inscrit dans un cadre réglementaire

OUI  NON

La démarche est

PONCTUELLE  PÉRENNE

La collectivité/métropole participe à un programme

OUI  NON

**SANTÉ**

**ÉNERGIE**

**AMÉNAGEMENTS DU TERRITOIRE**

**THÈMES**

**SOLIDARITÉ**

**ENVIRONNEMENT**

**MOBILITÉ**

**NUMÉRIQUE**



## RÉSUMÉ DE LA DÉMARCHE

Dans le cadre de son Débat d'orientations Environnementales (DOE), la Ville a donné la parole aux habitants en lançant une large consultation citoyenne. Toutes les composantes du conseil municipal sont membres du DOE, instance organisationnelle et décisive dans la mise en place et le déroulement de la concertation. Cette démarche inédite, a permis de donner son avis sur les enjeux environnementaux et citoyens. EKO'LAB reflète un travail en bonne intelligence des citoyens et élus, agents de la collectivité, tous impliqués collectivement dans une vision de la ville du Relecq-Kerhuon pour les années à venir.

Pendant plus d'un an, 4 groupes de travail se sont réunis autour des thématiques comme les économies d'énergie, l'accès à une alimentation durable, la préservation des espaces naturels ou encore l'éducation de chacun à la protection de l'environnement.

Ces réunions ont abouti à la rédaction d'un livre blanc publié fin 2024 pour clôturer cette première phase.

## LA DÉMARCHE

### PRÉPARATION

\* contexte, qui initie le projet, objectifs poursuivis, date de mise en place du projet, coût total du projet, territoire concerné, transparence des documents et de la démarche depuis sa mise en place, calendrier de suivi, communication, etc.

Lors du conseil municipal de décembre 2022, la Ville du RelecqKerhuon a marqué son engagement pour le développement durable et la préservation de l'environnement en actant le lancement d'un Débat d'orientations Environnementales (DOE) ouvert aux élus puis dans un second temps à l'ensemble des habitantes et habitants de la ville via des ateliers. C'est à partir de juillet 2023 que le programme EKO'LAB est annoncé au grand public.

Démarche inédite et innovante, EKO'LAB est une concertation totalement ouverte, sans nécessité de connaissances particulières de la part des citoyennes et citoyens engagés. La concertation a permis à toutes et tous de s'exprimer sans contrainte sur les différents aspects de la Ville de demain autour de quatre grands thèmes du développement durable :

- 1. Les économies d'énergie et le développement des énergies renouvelables, la maîtrise des consommations, les mobilités : promouvoir la réduction des consommations énergétiques, encourager le recours aux énergies renouvelables et améliorer les solutions de mobilité durable.
- 2. L'accès à une alimentation durable pour tous : assurer la disponibilité et l'accessibilité de produits alimentaires sains et respectueux de l'environnement pour tous les citoyens.



## LA DÉMARCHE

- 3. La préservation et/ou le développement des espaces naturels et de la biodiversité : protéger et valoriser les espaces naturels existants tout en favorisant la biodiversité dans les environnements urbains et ruraux.
- 4. L'éducation de chacun à la protection de l'environnement et le soutien aux associations locales qui ont une action positive sur l'environnement : sensibiliser et former les citoyens à l'importance de la protection environnementale et soutenir les initiatives locales engagées dans des actions écologiques positives.

Les idées issues de la concertation ont été mises en forme sous la forme d'affiches par les agents de la collectivité puis présentées à chaque rassemblement. Les fiches ont donc été mises à jour au fur et à mesure des ajustements proposés. Un livre blanc a parachevé la démarche éco-citoyenne EKO'LAB disponible en téléchargement sur le site de la mairie ou bien sur la plateforme numérique participative de la commune.

Aujourd'hui, EKO'LAB se poursuit avec des groupes de travail qui portent sur les fiches actions du livre blanc (achats groupés de bois ou granulés, épicerie solidaire, envisager la création d'un potager municipal pour alimenter la restauration scolaire...) et au sein des services municipaux.

En ce qui concerne le volet communication, un logo a été imaginé pour l'occasion. Ensuite, la démarche a été communiquée aux habitants par le biais du site de la mairie, de sa plateforme participative, des réseaux sociaux, de la presse, du bulletin communal, de l'affichage, du lumiplan ou encore, lors des réunions de quartier. Les habitants inscrits ont été informés de l'avancée de la démarche directement par le chargé de projet.

## ÉTAPES ET DÉROULEMENT

\* réalisation, animation, méthode, outils, prise en compte des citoyens à chaque étape, reconnaissance de la maîtrise d'usage, scénarios alternatifs, obstacles ou aléas rencontrés, innovations, etc.

En amont de chaque rassemblement avec les habitants, le comité DOE (Débat d'orientations Environnementales) s'est réuni pour échanger sur les axes d'amélioration et l'avancée de la démarche.

En juillet les élus ont proposé une réunion ouverte à tous pour expliquer la démarche. Dès la rentrée, des groupes de travail regroupant deux thèmes ont été constitués afin d'associer le plus grand nombre à la recherche d'idées et d'actions à mettre en place.

L'un des groupes de travail s'est penché sur « l'économie et la maîtrise de nos consommations et les mobilités » et « l'éducation à la protection de l'environnement et le soutien aux associations locales qui ont une action positive sur l'environnement » ; et l'autre a planché sur « l'accès à l'alimentation durable pour tous » et « la préservation des espaces naturels et de la biodiversité ».



## LA DÉMARCHE

Les habitants ont donc eu la possibilité de travailler sur la thématique de leur choix en apposant des idées sur des post-it. Pour les appuyer dans leur réflexion, un élu et un agent du Comité de Direction étaient présents à chaque table. Au fur et à mesure, les actions et idées ont été triées en DOE et des affiches synthétisant les propositions établies pour un rendu plus visuel. Les concertations ont donné lieu à la rédaction d'un livre blanc alimenté des idées-projets des habitants.

Lors de la réunion de présentation de ce document aux habitants, produit d'une intelligence collective, des groupes de travail ont été proposés aux habitants pour mettre en œuvre certains projets (achat de pellets, faisabilité d'une épicerie solidaire...). A ce jour, les groupes sont toujours actifs.

La démarche s'est globalement très bien déroulée. Les habitants sont un peu moins mobilisés pour les groupes de travail se rapportant au livre blanc mais les élus et les agents poursuivent communément les objectifs fixés et œuvrent afin de mettre en œuvre idées des habitants (exemple : donner la possibilité aux ménages précaires de réaliser leurs courses dans un magasin Bio par le biais de chèques services, ou bien le passage de la commune à 30kmh...).

## IMPLICATION DES DIFFÉRENTS ACTEURS & ACTRICES

\* parties prenantes, publics cibles, publics éloignés (nombre de personnes concernées), présence de contradictoire durant la démarche (quand (calendrier) et comment, quelles implications ?) etc.

Un comité de suivi a été mis en place avec 6 élus de la majorité et 1 élu de chaque groupe minoritaire.

Plusieurs agents municipaux membres du Comité de Direction, 1 agent en charge du pilotage globale d'Eko'Lab, ont soutenu la démarche pour la partie administrative de cette instance (rassembler les idées, les classer, les croiser selon la thématique, ...).

Le comité de suivi s'est réuni régulièrement pour suivre les actions, orienter la démarche et façonner le rendu final.

Il n'y avait pas de public cible car la volonté des élus était d'ouvrir le début à tous les habitants. En revanche, certaines thématiques pouvaient concerner l'ensemble des citoyens comme les ménages à faibles ressources.

Depuis le lancement de la démarche en 2023 jusqu'en 2024, les ateliers ont mobilisé plus de 80 habitants en soirée.

# LA DÉMARCHE

## Le calendrier annoncé été respecté :

- Réunion de lancement - mardi 4 juillet 2023
- Réunions des groupes de travail :
- Jeudi 14 septembre à 18h
- Jeudi 16 novembre à 18h
- Jeudi 18 janvier à 18h
- Jeudi 21 mars à 18h
- Réunion de restitution - jeudi 13 juin 2024

Cette année (2025), la commune mobilise à nouveau ses habitants en proposant des groupes de travail afin d'étudier la faisabilité d'un certain nombre d'actions évoquées lors des rencontres d'EKO'LAB, telles que : l'achat groupés de bois ou granulés, la faisabilité d'une épicerie solidaire, envisager la création d'un potager municipal pour alimenter la restauration scolaire...

En parallèle, les services mettent en œuvre des actions issues du livre blanc comme par exemple instaurer une vitesse de 30km, travailler sur une grille eco-responsable dans le cadre de l'attribution de subventions versées aux associations, installer des stations de réparation de vélo en extérieur, favoriser les déplacements doux... proposer l'achat groupé de pellets...

Un point d'avancé sera fait au second semestre 2025 sur les actions en place, en cours ou à venir.

## RETOURS

\* évaluation en interne par le porteur de projet et par les citoyens, impact de la démarche sur le projet, suivi (retour auprès des habitants, continuité de l'association), expérience des citoyens, réussite ou échec et raisons ?

Depuis le lancement de la démarche en 2023 jusqu'en 2024, il y a eu :

- Plus une dizaine de réunions entre les élus et les agents pour cadrer et avancer dans la démarche,
- 1 réunion de lancement auprès du grand public
- 4 ateliers de 2h00 avec les habitants et habitantes pour travailler sur les thématiques et explorer les idées,
- 1 réunion de restitution générale avec la présentation d'un livre blanc qui synthétise les actions et objectifs exprimés par les habitantes et habitants.

Ce laboratoire d'idées locales pour la transition écologique a donné lieu à un livre blanc, présenté lors d'une réunion de restitution aux habitants en soirée : près de 600 idées ont jailli, donnant lieu à 98 propositions.



## LA DÉMARCHE

L'évaluation de la démarche sera prévue dans le courant de l'année 2025.

Les citoyens ont été ravis de participer à cette concertation portant sur l'environnement mais dégager du temps pour porter des projets est plus difficilement réalisable. Beaucoup d'entre eux sont engagés au sein des associations locales ou bien happé par leur propre quotidien.

Néanmoins, les élus et agents poursuivent la démarche en mettant en œuvre les idées qui émanent des habitants en s'appuyant sur le livre blanc.

